



Napoléon, empereur des français

En politique extérieure, Bonaparte inquiète l'Angleterre en fermant le marché français. La rupture avec l'Angleterre est inévitable et la flotte anglaise reprend les hostilités après l'envoi d'un ultimatum (26 avril 1803). En août, le royaliste Cadoudal, débarqué d'Angleterre, tente d'enlever le Premier consul. Mais le complot est découvert et Cadoudal exécuté (25 juin 1804). Le duc d'Enghien, pourtant étranger à l'affaire, est enlevé et exécuté sur les ordres de Bonaparte (21 mars 1804).

Le complot sert de prétexte à Bonaparte pour se faire confier par le Sénat le 18 mai 1804 le titre d'« Empereur des Français ». Le 2 décembre, Napoléon 1er, qui a épousé religieusement Joséphine, est sacré par le pape Pie VII à Notre-Dame. Napoléon se couronne Empereur le 2 décembre 1804. Officiellement, l'Empire naît à la demande du Sénat. Il s'agit, initialement, de « protéger » la République. Le Consulat abattu, l'ordre se serait effondré avec lui. L'Empire doit être une institution qui pérennise des valeurs républicaines. Le titre est héréditaire.